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ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ

Новый 
министр

Руководителем 
здравоохранения 
Челябинской области 
назначена Татьяна 
Петровна Колчинская.

Татьяна Колчинская ро-
дилась 10 октября 1975 года 
в Челябинске. В 1998 году 
окончила Челябинскую Госу-
дарственную медицинскую 
академию по специальности 
«Лечебное дело».

В июле 2003 года сразу 
после окончания ординатуры 
ЧГМА по специальности «эн-
докринология» начала рабо-
тать врачом-эндокринологом 
в поликлинике городской кли-
нической больницы №1 Че-
лябинска. Врач-эндокринолог 
высшей квалификационной 
категории.

В 2008 году стала заведу-
ющей дневным стационаром 
при поликлинике ГКБ №1 Че-
лябинска, продолжая практику 
врача-эндокринолога.

В 2009 году получила ди-
плом лауреата областного 
конкурса в номинации «Луч-
ший врач-эндокринолог 2009». 
Неоднократно награждалась 
грамотами и благодарностя-
ми министерства здравоох-
ранения области, в 2016 году 
удостоена почетной грамоты 
управления здравоохранения 
администрации Челябинска.

С января 2021 года по ав-
густ 2022 года Татьяна Кол-
чинская была заместителем 
министра здравоохранения 
Челябинской области. Затем 
работала заместителем глав-
ного врача по медицинской 
части ГКБ № 1 г. Челябинска.

Ветеранскому активу Юж-
ного Урала Татьяна Петровна 
Колчинская хорошо известна 
по совместным видеоконфе-
ренциям минздрава и област-
ного Совета ветеранов.

«Горжусь Отчизною своей»
Накануне 
приближающегося Дня 
Победы в Аргаяшском 
Дворце культуры 
состоялся уже ставший 
традиционным 
ежегодный 
открытый фестиваль 
патриотической 
песни, посвященный 
землякам — участникам 
специальной военной 
операции. 

Организатором фестива-
ля выступил совет ветеранов 
Аргаяшского района, кото-
рый в этом году пригласил в 
качестве участников около 
30 творческих коллективов. 
Большую помощь и содей-
ствие организаторам оказа-
ли депутат Государственной 
Думы Федерального Со-
брания РФ Олег Алексеевич 
Колесников, заместитель 
председателя Законодатель-
ного Собрания Челябинской 
области Павел васильевич 
Киселёв и председатель рай-
онного собрания депутатов 
Люция Фахритдиновна Юсу-
пова, которые подготовили 
для всех участников фестива-
ля грамоты и ценные подар-
ки. в качестве полноправных 
участников фестиваля при-
слали своих представителей 
советы ветеранов Карабаш-
ского и Озёрского городских 
округов.

Заместитель председателя 
областного Совета ветеранов, 
участник боевых действий на 

Северном Кавказе полковник 
запаса Сергей Николаевич 
Седнев высоко оценил каче-
ство подготовки и проведения 
патриотического мероприятия 
и вручил дипломы лауреатов 
фестиваля в номинации «ве-
теранские симпатии» хору ка-
детов и учащихся школы №1 
Аргаяша под руководством 
Эльвиры Хафизулловны Му-
хибуллиной и Альбины Мага-
деевны Зариповой, сводному 
хору Норкинского сельского 

поселения под руководством 
Шарифы Сулеймановны Ала-
бердиной и Милы Кашаповны 
Султановой, вокальному ан-
самблю Карабашского город-
ского округа «Ещё не вечер» 
под руководством валерия 
Ильича Панкратова и саксо-
фонисту из Озёрска валерию 
Нужину.

— Аргаяшский район ста-
новится своеобразным цен-
тром притяжения для многих 
муниципальных образований 

Южного Урала. Это подтверж-
дается проведением ряда зна-
ковых мероприятий, таких как 
учебно-методический семи-
нар для председателей советов 
ветеранов сельских районов 
Челябинской области, слёты 
наставников и династий, со-
ревнований по стрельбе, по-
священных прославленным 
южноуральским снайперам 
великой Отечественной во-
йны Героям Советского Со-
юза василию Григорьевичу 

Зайцеву из Карталинского 
района и виктору Ивановичу 
Медведеву из Троицка, — от-
метил в своем приветствии 
Сергей Николаевич.

 Фестиваль способствовал 
сплочению всех участников 
и гостей вокруг руководства 
страны, формированию ка-
честв патриота и гражданина 
России, а также развитию са-
модеятельного художествен-
ного творчества ветеранских 
коллективов.

НАЗНАЧЕНИЕ



2 ВЕТЕРАН УРАЛА

16 АПРЕЛЯ 2024 г., № 7 (271)

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ПУЛЬСсайт  
«Ветерана Урала»:

осв74.рф ПУЛЬС Горячая линия  
Министерства соцотношений

8 (351) 423-01-34

3ВЕТЕРАН УРАЛА

16 АПРЕЛЯ 2024 г., № 7 (271)

«Ура! Гагарин!»
Мы только что отметили 
90-летие со дня рождения 
Юрия Алексеевича Гагарина. 

Мне посчастливилось видеть этого ве-
ликого человека. В 1961 году вместе с мо-
сквичами встречала его на Ленинградском 
проспекте. В 1965 году — увидела его в 
Артеке на встрече с работниками пионер-
лагеря, а вечером — на большом Артеков-
ском костёре. Представьте: вспыхивает 
костёр, ребята поднимаются от восторга, 
Гагарин с ними, а за роялем — Алексан-
дра Пахмутова, и все дружно поют вместе.

На другой день утром мы с подругой 
шли по кипарисовой аллее к морю, а на-
встречу — Юрий Гагарин и Александра 
Пахмутова! Поздоровались, останови-
лись, и произошёл тёплый разговор. Я 
помню каждое его слово.

А в 1973 году я со школьниками пу-
тешествовала по Смоленщине. Путёвка 
привела нас в город Гагарин. Мы посети-
ли музей Гагарина, знали, что рядом дом, 
где живет его мама. Мы решили вручить 
ей цветы и просто сказать ей «Спаси-
бо!» за сына. Договорились ни о чём не 
спрашивать, не тревожить. Но Анна Ти-
мофеевна, когда узнала, что мы с Урала, 
сказала: «Нет, ребятки, я вас так не от-
пущу, у меня самовар поспел и лепёшки 
готовы!» Пили чай. В нашем школьном 
музее Боевой славы с тех пор хранится 
её автограф.

Обо всём этом я рассказываю школь-
никам и студентам. Такая встреча состо-
ялась недавно, например, со студентами 
технологического колледжа Озёрска в 
Центре патриотического воспитания го-
родской библиотеки, с которой сотрудни-
чает наш Совет ветеранов. Ребята всегда 
задают много вопросов, чувствуется их 
искренний интерес к великому человеку.

А.В. Бочкова,
заместитель председателя  

гражданско-патриотической комиссии 
Совета ветеранов Озерска

Работаем  
с молодежью
В Пласте прошел организационно-
методический семинар районного 
Совета ветеранов.

В работе семинара приняли участие от-
ветственный секретарь областного Сове-
та ветеранов Рим Каримович Бикбулатов и 
председатель комиссии областного Совета 
ветеранов по работе с молодёжью Владимир 
Иванович Родионов, а также заместитель 
председателя районного Совета ветеранов 
Татьяна Михайловна Корабельникова, пред-
седатель комиссии по работе с молодежью 
Надежда Васильевна Караваева, председа-
тель социально-бытовой комиссии Владимир 
Викторович Кулигин и председатели первич-
ных организаций села Кочкарь Мария Никола-
ена Пушкина и села Верхняя Кабанка Татьяна 
Ивановна Кочеткова.

В ходе семинара обсудили вопросы взаи-
модействия с другими организациями по ис-
пользованию полезного опыта работы.

Отдельного внимания заслуживает тема 
воспитательной работы с молодым поколе-
нием. Здесь нам есть чем поделиться. В Пла-
стовском районе вот уже 10 лет в школе №10 
имени Героя Советского Союза М.П.Галкина 
есть кадетские классы. В 2020 году школа 
подписала соглашение о совместной рабо-
те с Пограничным управлением ФСБ РФ, и 
оно оказалось рабочим, пограничники стали 
шефами, каждый год они выделяют на про-
ведение полевых сборов своих сотрудников 
и имущество. Недельные сборы проходят 
в летнее время на хуторе Лебедево. В 2023 
году в школе прошел первый выпуск кадетско-
го класса.

В 2023 году были проведены однодневные 
сборы с детьми, оказавшимися в трудной жиз-
ненной ситуации.

Ежегодно, с 3 декабря по февраль, прохо-
дит месячник военно-патриотического воспи-
тания молодежи «Уроки мужества».

Работа по патриотическому воспитанию 
молодёжи в районе ведется в 14 школах и 
колледже. Проводятся встречи с молодежью и 
в музее, где накоплен большой исторический 
материал. На всех встречах присутствуют ве-
тераны боевых действий, ветераны МВД, ве-
тераны труда.

Районный Совет ветеранов плодотворно 
сотрудничает с управлениями образования и 
культуры, с Пластовским горно-технологиче-
ским колледжем.

В 2024 году в районе проведены четыре 
игры «Зарница». В марте состоялся полевой 
выход с кадетскими классами. Кадетские клас-
сы — активные участники парада Победы, 
шествия «Бессмертного полка». В июне-июле 
пройдут очередные полевые сборы кадетских 
классов при участии шефов пограничников.

Во всех мероприятиях активно принимают 
участие ветераны боевых действий Кулигин 
В.В., Либик С.В., Пестерев А.Б., Романчук 
А.А., Акулов А.В., ветераны МВД Караваева 
Н.В., Идрисова Ф.Ф., Марчевский С.Н., вете-
раны труда Кочеткова Т.И., Пушкина М.Я., Пе-
ченкина М.Я., Титова Л.Н. 

В.С. Воробьёв,
председатель Пластовского районного 

Совета ветеранов

Ушел из жизни 
ветеран ЮУЖД Юрий 
Константинович Пауесов. 

Его судьба неотделима от Юж-
но-Уральской магистрали, где он 
прошёл большой, почти сорокалет-
ний, трудовой путь. Юрий Констан-
тинович внёс неоценимый вклад в 
развитие железной дороги и своим 
высоким профессионализмом, вни-
мательным отношением к людям 
заслужил глубокое уважение кол-
лег. Под его руководством в Южно-
Уральской региональной дирекции 
железнодорожных вокзалов было 
реализовано много знаковых для 
магистрали проектов, обрел со-
временный облик и наполнение Че-
лябинский вокзал, став удобным и 
безопасным транспортным узлом.

Юрий Константинович был та-
лантливым лидером, который умел 
вести за собой команду и объеди-
нять единомышленников. Он обла-
дал непререкаемым авторитетом, 
проявлял себя как принципиальный 
и справедливый руководитель и для 
многих стал настоящим Учителем.

Даже выйдя на заслуженный 
отдых, Юрий Константинович на-
правил свою энергию на развитие 
волонтёрского движения, он активно 
участвовал в спортивных соревнова-
ниях и возглавлял совет ветеранов 
ЮУЖД.

Заслуги Юрия Константиновича 
отмечены отраслевыми наградами: 
ему присвоено звание почётного 

железнодорожника и заслуженного 
работника транспорта Российской 
Федерации.

Руководство и коллектив Южно-
Уральской железной дороги, Дор-
профжел и совет ветеранов ЮУЖД 
выражают глубокие соболезнования 
родным и близким Юрия Константи-
новича Пауесова. Это большая утра-
та для нашего коллектива. Память о 
Юрии Константиновиче навсегда со-
хранится в наших сердцах.

И.В. Рязанов, начальник Южно-
Уральской железной дороги, 

А.Н. Бабинцев, председатель 
Дорпрофжел ЮУЖД, 

В.В. Шиманович, председатель 
Дорожного совета ветеранов

УТРАТА

Навсегда в наших сердцах

«Маршрут памяти» продолжается

В Красноармейском 
районном Совета 
ветеранов обсудили 
роль и значимость 
первичной ветеранской 
организации в жизни 
сельских ветеранов.

В этой встрече за «круглым 
столом» приняли участие от-
ветственный секретарь област-
ного Совета ветеранов Рим 
Каримович Бикбулатов и пред-
седатель комиссии по работе с 
молодежью областного Совета 
ветеранов Владимир Ивано-
вич Родионов. Они обсудили 
целый ряд актуальных вопро-
сов с председателями первич-
ных ветеранских организации 
Красноармейского района Л.Ф. 
Варлаковой (Бродокалмакское 
с/п), Н.С. Берсеневой (Кана-
шевское с/п.), О.А. Мерло (Ко-
зыревское с/п), В.А. Пашниной 
(Лазурненское с/п.), Т.А. Пано-
вой (Миасское с/п/) и другими 
активистами ветеранского дви-
жения района.

Сила районного Совета вете-
ранов — в сильных «первичках». 
Какими им быть и какую роль в 
жизни села они играют? Своими 
мыслями об этом поделились 
председатели «первичек». В 

ходе беседы был высказан ряд 
очень интересных предложе-
ний, которые теперь будут об-
суждаться в областном Совете 
ветеранов.

В вопросе о главной ценно-
сти в деятельности первичных 
организаций все председатели 
были единодушны: непосред-
ственное участие «первички» 
в жизни сельского поселения. 

Ольга Александровна Мерло из 
Козырево уверена, что это спо-
собствует сплачиванию пенсио-
неров и ветеранов между собой, 
а также единству между всеми 
группами населения, включая и 
молодежь, и граждан среднего 
возраста.

Валентина Борисовна Се-
вастьянова из Русско-Течен-
ского сельского поселения 

добавила: ветераны являются 
инициаторами многих добрых 
дел, делятся богатым опытом, 
оказывают помощь одиноко 
проживающим людям, участву-
ют в организации досуга и в 
повышении общественной зна-
чимости и инициативы людей 
преклонного возраста. Вете-
ранская «первичка» — не про-
сто общественная организация, 

это, прежде всего, объедине-
ние людей, которые, выйдя на 
пенсию, хотят быть полезными 
обществу.

В подтверждение этого 
вспомнили, как в 2023 году был 
проведен выездной пленум 
районного Совета ветеранов 
в Бродокалмаке с участием 
председателей первичных ве-
теранских организаций и глав 
сельских поселений, где много 
говорилось о взаимоотношениях 
во благо жителей района.

На вопрос Р.К. Бикбулатова 
о том, насколько удается «пер-
вичкам» наладить тесное взаи-
модействие с руководителями, 
что необходимо предпринять, 
чтобы «первичка» была сгуст-
ком энергии, и какой методиче-
ской помощи не хватает, Елена 
Васильевна Пешкова из Озер-
ного ответила: главное — это 
хорошо подобранный актив, ин-
тересные проекты, идеи и пред-
ложения. Весь последовавший 
разговор подтвердил, какую 
важную роль играют заинтере-
сованные взаимоотношения ад-

министрации района, районного 
Совете ветеранов и депутатов 
разного уровня. 

Прозвучала просьба от ве-
теранского актива района про-
водить встречи председателей 
первичных ветеранских органи-
заций из Сосновского, Кунашак-
ского, Аргаяшского районов и 
Копейска. Мы готовы гостепри-
имно принять и провести у себя 
в районе первую встречу, если 
предложение поддержит област-
ной Совет ветеранов. 

Рим Каримович Бикбулатов 
также обратил внимание участ-
ников разговора на важность 
своевременного информирова-
ния об интересных событиях из 
жизни ветеранов района на сай-
те областного Совета ветерана и 
на страницах областной газеты 
«Ветеран Урала» 

Уважаемые коллеги! Давай-
те встречаться и обмениваться 
опытом работы «первичек».

В.А. Сайбель,
председатель  

Совета ветеранов 
Красноармейского района

Путь к долголетию
В Чебаркульском районе серебряные 
волонтёры — частые гости и активные 
участники всевозможных встреч, 
концертов, коллективных походов, 
мастер-классов.

Мы не только поддерживаем свою актив-
ную жизненную позицию, но ставим перед со-
бой задачу — поделиться своими умениями и 
приобретёнными новыми знаниями с теми, кто 
приходит в наш «Серебряный КРУГ» скрасить 
своё одиночество. 

вот и это занятие по арттерапии подарило 
всем присутствующим хорошее настроение, 
вселило уверенность в том, что каждый участ-

ник этого проекта — где-то в глубине души 
мастер нового дела. Оказывается, рисовать 
под руководством опытного художника — за-
нятие совсем не трудное, а увлекательное, 
познавательное и притягательное. А какими 
удивительно добрыми становились лица тех, 
кто первые штрихи своего рисунка наносил на 
белый лист со страхом. 

Через неделю, отодвинув в сторону повсед-
невные дела, мы вновь встретимся не только 
друг с другом, но и с новым увлечением, помо-
гающим расцветить новыми красками внутрен-
ний мир каждого.

Людмила Устинова,
волонтёр «Серебряного КРУГа»

встреча за «круглым столом»

В Магнитогорске продолжается эстафета 
Знамени Победы в рамках патриотической 
акции «Маршрут памяти». 

В Орджоникидзевском районе города копию символа Победы 
первой приняла школа № 47, в которой прошло немало меро-
приятий в музее, уроки мужества. Затем копию Знамени Победы 
принимала школа № 64 имени Б. Ручьёва. Этому событию была 
посвящена торжественная линейка. Группа знаменосцев из шко-
лы № 47 внесла копию Знамени Победы и преподаватель ОБЖ, 
ветеран Вооруженных сил РФ, капитан Владимир Шинкарев пере-
дал его знаменосцам школы № 64. Директор школы Наталья Бы-
кова в своем выступлении подчеркнула, что это большая честь 
— принять символ воинского мужества, героизма, наших побед.

Председатель Орджоникидзевского совета ветеранов Юрий 
Блуметич рассказал о проекте городского совета «Тыл — фрон-
ту», об акции «Маршрут памяти», призвал школьников активно 
участвовать в этих мероприятиях, победители которых поедут по 
местам боевой славы.

В коллективе школы № 64 намечено немало интересных ме-
роприятий. Об этом рассказала заместитель директора Ирина 
Савченко. Здесь уже прошла встреча с участником СВО, кото-
рого пригласили в школу вместе с семьей. Была очень теплая 
атмосфера, и такие встречи, а их назвали «Пока все дома», бу-
дут продолжаться. Участникам СВО здесь особое внимание. Их 
ждут в школе, чтобы вместе прикоснуться к символу Победы.

Старшеклассники школы своими руками изготавливают окоп-
ные свечи и отправляют их с земляками, которые приезжают в 
отпуск. «Посылки солдату» — это тоже акция школы № 64.

В актовом зале есть «Стена памяти». На больших полотни-
щах вышиты и написаны фамилии фронтовиков Великой Отече-
ственной войны. Эти полотнища вывешивают в канун 9 мая на 
линейке памяти перед школой.

Людмила Перескокова
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Компьютер, смартфон 
и Интернет стали 
незаменимы  
в повседневной жизни. 
Мобильные устройства 
становятся привычной 
частью жизни многих 
пожилых людей.

В настоящее время техноло-
гии продолжают идти вперёд се-
мимильными шагами. Большая 
часть современной техники раз-
вивается для того, чтобы делать 
жизнь её владельца максималь-
но удобной, простой и приятной. 
Подростки, молодёжь и люди 
среднего возраста, как правило, 
не испытывают трудностей при 
работе с современными мобиль-
ными устройствами, легко прини-
мают новинки и осваивают новые 
приложения. А вот люди сере-
бряного возраста — пенсионеры, 
хотели бы также извлекать мак-
симальную пользу от использо-
вания гаджетов, но не могут, так 
как испытывают сложности при 
работе с новыми технологиями.

С 2010 года в Кыштыме про-
водится обучение пенсионеров 
по работе на персональных ком-
пьютерах, а с 2019 года — на 
смартфонах. После обучения 
люди преодолевают психологи-
ческий барьер по отношению к 
компьютеру, смартфону, Интер-
нету. Они без страха обраща-
ются со смартфоном, знают его 
составляющие компоненты, с 
лёгкостью редактируют фотогра-
фии, находят и скачивают в сети 
Интернет нужную информацию, 
общаются с друзьями и род-
ственниками через социальные 
сети и мессенджеры, делают 
покупки в интернет-магазинах, 
пользуются услугами портала 
государственных услуг РФ и он-
лайн-банками.

В 2021 году в городе прошла 
первая городская Олимпиада 
по компьютерной грамотности. 
Тогда пенсионеры состязались 
в умении работать на компью-
терах. 

В октябре 2023 года на базе 
Центра цифрового образо-
вания детей «IT-куб» прошёл 
семинар для ветеранов «Циф-
ровое равенство». Сотрудники 
ПАО «Сбербанк» провели бе-
седу по основам финансовой 
грамотности, рассказали, как 
защитить и обезопасить себя 
при использовании цифровых 
продуктов.

12 марта этого года IT-куб 
вновь любезно распахнул свои 
двери для людей старшего по-
коления. Именно здесь про-
ходила городская Олимпиада 
по работе на смартфоне среди 
кыштымских пенсионеров. 

Мероприятие открыла пред-
седатель Кыштымского Совета 
ветеранов  Нина Григорьевна 
Каданцева. Она поздравила при-
сутствующих с началом Олим-
пиады, отметив, что новым 
технологиям все возрасты по-
корны. 

В соревновании принимали 
участие 15 человек из ветеран-
ских организаций радиозавода, 
управления по делам образова-
ния, машиностроительного объ-
единения, медеэлектролитного 
завода и организации «Объеди-
нённая». Двое участниц пере-

шагнули 70-летний рубеж, а одна 
участница в этом году будет 
праздновать свое 85-летие.

Конкурсантам нужно было 
выполнить шесть заданий: за-
казать лекарства на сайте ап-
тека.ру, проложить пешеходный 
и автомобильный маршруты 
в Москве от Казанского вокза-
ла до Красной площади, найти 
информацию в Интернете, ис-
пользовать смартфон в каче-
стве фотоаппарата, сделать 
покупки на OZON или Wildberris, 
отправить голосовое сообще-
ния членам жюри. По условиям 
Олимпиады участники демон-
стрировали свои умения делать 
скриншоты, отправляли фото-
графии по электронной почте и 
через мобильное приложение 
WhatsApp. 

Компетентное жюри, в соста-
ве автора этих строк, члена ин-
формационно-образовательной 
комиссии президиума совета 
ветеранов Евгении Козловой и 
специалиста по работе с партнё-
рами ЦЦОД «IT-куб» Марии Вах-
новой, оценивало правильность 
выполненных заданий и опреде-
лило победителей. 

По итогам соревнований 1 
место в первой возрастной груп-
пе (55-65 лет) заняла Галина 
Николаевна Пыхова, ветеран 
управления по делам образова-
ния, 2 место — Ольга Юрьевна 
Тверскова, ветеран первичной 
организации «Объединённая», 
3 место — Кузнецова Елена 
Юрьевна, ветеран Машиностро-
ительного объединения. 

Во второй возрастной груп-
пе (66-75 лет) места распреде-

лились следующим образом: 
1 место заняла Татьяна Нико-
лаевна Хорошенина, ветеран 
первичной организации «Объ-
единённая», 2 место — Татьяна 
Павловна Сивакова, ветеран 
радиозавода, 3 место — Сер-
гей Владимирович Городецкий, 
ветеран медеэлектролитного 
завода.

В третьей возрастной группе 
(свыше 76 лет), к сожалению, 
был только один претендент на 
победу — ветеран управления 
по делам образования Маргари-
та Валентиновна Фомина, она 
и заняла 1 место. Несмотря на 
почтенный возраст, она справи-
лась со всеми заданиями! 

Победители Олимпиады 
получили Благодарственные 
письма и подарки от городского 
Совета ветеранов.

После окончания соревно-
ваний директор ЦЦОД «IT-куб» 
Елена Назарова рассказала 
ветеранам о работе Центра, по-
знакомила с возможностями 
уникальной обучающей базы, 
отвечающей современным по-
требностям инновационной эко-
номики и о взаимодействии с 
образовательными учреждени-
ями города и муниципалитетов 
области. Пенсионеров заинте-
ресовала эта информация и они 
получили ответы на все вопро-
сы.

Олимпиада закончилась. 
Все участники остались до-
вольны, уходили с прекрасным 
настроением, с огромной бла-
годарностью организаторам и с 
надеждой, что конкурс по ком-
пьютерной грамотности будет 
традиционным.

Елена Реннер,
преподаватель 

 компьютерной грамотности 
ветеранов

в ногу со временем

— впервые в городской Олимпиаде по ком-
пьютерной грамотности участвовали ветераны 
из «Объединённой» организации.

К соревнованиям мы готовились: изучали предпо-
лагаемые задания, учились друг у друга. Результат 
нас обрадовал — из трёх человек двое заняли при-
зовые места! 
Олимпиада прошла очень интересно и поучитель-
но, в дальнейшем будем изучать новые технологии 
при работе со смартфонами.

Татьяна Устинова, председатель первичной 
организации «Объединённая»

!

Вы знаете, 
мне по-прежнему верится,

что если останется жить Земля,
высшим достоинством человечества
станут когда-нибудь учителя! 

Со стихотворения Роберта Рожде-
ственского «Учителям», с большим 
чувством прочитанного ветераном 
Верой Барабановой, начался в доме 
культуры «Бригантина» праздник 
«Учитель — это навсегда!». 

Совет ветеранов педагогического 
труда при поддержке горкома про-
фсоюза учителей уже не первый год 
проводит здесь выставку творческих 
работ ветеранов. Зал был напол-
нен ими до отказа. Картины в техни-
ке «алмазная мозаика» и вышивки 
цветными нитками «мулине». Худо-
жественные фотографии и картины, 
написанные красками. Кружевные 
салфетки и различные вещи (береты, 

домашние тапочки), связанные на спи-
цах. Бижутерия из бисера и текстиля. 
Шкатулки и флакончики, маленькие 
куколки-«тильды» (так их теперь на-
зывают), декоративные цветы из под-
ручных материалов. Просто глаза 
разбегались от количества, разноо-
бразия и фантазии наших педагогов!

Как трудно придётся конкурсной 
комиссии при подведении итогов! 
Они, итоги, будут оглашены на за-
седании Совета ветеранов через две 
недели. «Считаю, что все участники 
— победители!» — сказала председа-
тель Совета ветеранов учителей Л.М. 
Васильева, открывая вторую часть 
праздника творчества. А тут и ей кол-
леги приготовили сюрприз: поздра-
вили Людмилу Михайловну с днём 

рождения. К поздравлению присоеди-
нился и председатель городского Со-
вета ветеранов Виль Шарифуллович 

Фаттахов. Обращаясь к педагогам, он 
поблагодарил их за большую работу с 
детьми.

В честь участников праздника ан-
самбль «Миасский самородок» дал 
замечательный концерт. Русские и по-
пулярные эстрадные песни дней мо-
лодости были исполнены артистами 
и задорно, и трогательно, и весело, и 
романтично. Зал откликался бурными 
аплодисментами и криками «браво!», 
«молодцы!». А после концерта была 
ещё и третья часть праздника: чай 
со сластями. Этот подарок ветеранам 
преподнёс горком профсоюза учите-
лей (председатель Елена Эвальдовна 
Матаренко). Неформальное общение 
друг с другом, внимание и забота — 
вот главный итог праздника творче-
ства.

Наталья Федорук,
председатель  

информационной комиссии 
городского  

Совета ветеранов Миасса.
Фото автора

Праздник творчества в Миассе

Живой отклик 
Уфалейские ветераны активно 
откликнулись на сбор очередной партии 
гуманитарного груза для участников СВО.

Поддержка участников специальной военной операции 
находит самый живой отклик у людей старшего возраста, 
которые приходят в городской совет ветеранов и передают 
посылки для военнослужащих.

Среди активистов, принимающих участие в сборе гума-
нитарной помощи, Римма Пруткова, Евдокия Кузнецова, 
Валентина Цыганкова, Ирина Пригородова, Зинаида Кок-
шарова и многие другие.

В пакеты с вещами и продуктами уфалейские ветераны 
вкладывают короткие письма со словами поддержки, бла-
годарности и надежды на скорейшее завершение СВО. 

волонтеры зарядились энергией
В социально-оздоровительном центре «Восход» 
Увельского района закончилось пребывание 
ветеранов-волонтеров, которое было организовано  
в рамках соглашения между советом ветеранов  
и администрацией района о социальном партнерстве. 

Тридцать пять лучших волонтеров из десяти сельских поселений 
в течение недели отдыхали в этом чудесном месте. Глава района 
С.Г.Рослов при всей своей занятости нашел время, чтобы встретить-
ся с активными ветеранами района. Он поблагодарил отдыхающих 
за их бескорыстный труд, за самоотдачу, за огромную помощь, кото-

рую они оказывают фронту. Маскировочные сети, принадлежности 
для госпиталя, белье и одежда для бойцов — это малый перечень 
того, что изготавливают волонтёры. От лица отдыхающих Людмила 
Павловна Иванова поблагодарила Сергея Геннадьевича за предо-
ставленную возможность отдохнуть и зарядиться энергией для но-
вых дел. 

А дел предстоит еще много, и отдохнувшие руки мастериц уже 
просят работы. Вместе мы сила, вместе мы победим!

Н.В. Пуцунтян,
председатель совета ветеранов 

Увельского муниципального района

Организация «Память сердца» Советского района Челябинска 
объединяет людей, чьи родители погибли в боях за Родину при 
исполнении воинского долга. Мы не понаслышке знаем о жизненных 
испытаниях и храним память о наших погибших отцах, победивших 
фашизм в годы Великой Отечественной войны.

Мы считаем главной задачей в своей рабо-
те патриотическое воспитание молодежи. Как 
и практически все региональные отделения 

организации, принимаем активное участие в 
оказании помощи бойцам специальной воен-
ной операции.

Совместно с администрацией Советского 
района, при содействии заместителя главы 
района Татьяны Николаевны Пашковой от-
правили гуманитарную помощь в зону прове-
дения СВО в 2023 году на 120 тысяч рублей и 
в этом году уже на 60 тысяч рублей.

Ветераны, которые внесли свой посиль-
ный вклад получили в 2023 году благодар-
ности от председателя Советского районного 
совета ветеранов Челябинска Валерия Викто-
ровича Ширшикова.

Спасибо и низкий поклон всем активным 
ветеранам! Особо хочется поблагодарить 
Елену Никифоровну Яховскую, Маргариту 
Петровну Григорьеву, Галину Адамовну Ага-
фонову, Галину Васильевну Бубон, Галину 
Ивановну Бильгину, Зинаиду Михайловну Ко-
ренную, Тамару Ильиничну Букину, Фасима 
Ризаевича Зайнутдинова, Евдокию Францев-
ну Агееву, Тамару Леонидовну Алисейко, Фаи-
ну Ивановну Валуйских, Елизавету Ивановну 
Корнилову, Нину Федоровну Кудряшову.

Мы думаем, что наша скромная помощь 
становится более ценной потому, что идет от 
людей преклонного возраста, пропускающих 
через свои сердца происходящие события и 
понимающих в какой непростой обстановке 
находятся нынешние защитники Отечества — 
по возрасту их дети, внуки, правнуки.

Пусть поскорее на израненной земле на-
ступит мир, и живыми и здоровыми вернутся 
домой наши бойцы.

Г.Н. Конева,
руководитель организации  

«Память сердца. Дети погибших 
защитников Отечества»

Жители села Кайгородово в очередной раз 
собирают посылки в зону СВО, они помогают, 
как могут: деньгами, продуктами, вещами. 
Узнав об отправке, 86-летнаяя Тамара 
Васильевна Антропова выделила из пенсии 
две тысячи рублей и отдала их со словами: 
«Купите ребятам что надо». А еще Тамара 
Васильевна написала письмо:

«Дорогие ребята! Мне 
86 лет. Живу в селе Кай-
городово. в моей жизни 
это уже вторая война. Нам 
очень тяжело было в вели-
кую Отечественную войну. 
Мы с родителями жили в 
лесу от деревни за сто км. 
Наши мамы выращивали 
скот для фронта, а мы вме-
сте с другими детьми пасли 
скот.

Сегодня мы с соседя-
ми собираем посылки для 
вас, чтобы вы поскорее 
закончили с фашизмом и 
вернулись домой живыми 
и здоровыми. Мы все пере-
живаем и хотим, чтобы все 
поскорее кончилось».

За плечами у нашей 
односельчанки нелегкая 
жизнь. в войну дети по-
могали взрослым не только 
пасти скот, но и собирали 
грибы-ягоды, сушили табак 
для отправки на фронт, заго-
тавливали сушеный творог. 

Отец с фронта не вернулся, 
похоронки тоже не было, и 
девочка ждала его еще дол-
гие-долгие годы… После 
войны председатель колхоза 
пообещал ей, что отправит 
учиться на бухгалтера, но 
не успел — умер от ран. И 
тогда в 14 лет Тома ушла «в 
люди» — нанялась в город-
скую семью нянчить ребен-
ка. А по вечерам бегала в 
вечернюю школу, училась.

вышла замуж за весе-
лого парня-гармониста, ро-
дила двоих детей. Трудовая 
деятельность прошла на 
металлургическом комби-
нате. Но в жизни Тамару 
васильевну ждали новые 
потери…

Сын погиб в молодые 
годы, овдовела семь лет 
назад, а дочь с внуками и 
правнуками давно живет за 
рубежом и не каждый год 
навещает маму. Несмотря 
на преклонные годы, болез-
ни и одиночество, Тамара 
васильевна не падает ду-
хом. Со всеми приветливая 
и общительная, она сни-
скала любовь и уважение 
соседей, которые помогают 
ей с покупкой продуктов, 
лекарств, приготовлением 
пищи. Слушая новости, она 
частенько плачет, пережи-
вает за наших бойцов, как 
за родных детей.

Марина Кадочникова,
односельчанка  

Сосновский район

Её вторая войнаЖдем с Победой!
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Ветераны и школьники 
Карабаша обсудили 
вопросы патриотизма и 
преемственности традиций.

в администрации Карабашского 
городского округа состоялся круглый 
стол по патриотическому воспитанию 
молодёжи. На встрече присутство-
вали депутат Законодательного Со-
брания Челябинской области Павел 
Киселёв, глава округа Станислав Афа-
насенко, председатель городского Со-
брания депутатов Дмитрий Шуткин, 
представители городского Совета ве-
теранов, педагоги, школьники.

Павел Киселёв поблагодарил ор-
ганизаторов встречи за приглашение 
на такое значимое мероприятие.

— Приятно видеть, что состав 
участников круглого стола раз-
нообразный — ребята, старшее 
поколение. Такой вопрос глобаль-
ный, который сегодня мы будем 
обсуждать, несомненно, должен об-
говариваться именно таким соста-
вом. Кто-то передаёт опыт знаний 
— кто-то их принимает. Отмечу, что 
именно патриотическому воспита-
нию молодёжи было уделено боль-
шое внимание нашего президента 
владимира Путина в Послании к 
Федеральному Собранию, — сказал 
Павел васильевич.

Заседание круглого стола откры-
ла председатель Совета ветеранов 
Тамара Плетнинцева, отметив, что 
ветераны сегодня готовы рассказать 
о той работе, которую они ведут с 
подрастающим поколением в рамках 
патриотической направленности, а 
школьники расскажут, что они видят 
за этими словами.

Далее слово взяли представите-
ли всех городских школ. Директора, 
педагоги и учащиеся рассказали ве-

теранам и представителям власти о 
той патриотической деятельности, 
которая ведётся в их образователь-
ных учреждениях.

К примеру, в школе № 4 работает 
несколько отрядов патриотической 
направленности: волонтёрский от-
ряд «Добровольцы», отряд «Юнар-
мия», школьный спортивный клуб, 
отряд «Орлята России». Участники 
отряда волонтёров «Добровольцы» 
принимают участие в благотвори-
тельных акциях, посильно помогают 
пожилым жителям южного посёлка: 
выполняют работы по хозяйству, 
складывают дрова, прибирают двор, 
моют окна, полы, ходят в магазин. К 
праздникам дети готовят своими ру-
ками подарки, чем очень радуют по-
жилых людей.

Кроме того, с 2017 года на базе 
четвёртой школы осуществляет свою 
работу школьный историко-краевед-
ческий музей «Истоки», в котором 
размещено несколько экспозиций: 
«Советское время», «Русская изба», 
«История школы» — и особое место 
занимает экспозиция «Я помню, я 
горжусь», посвящённая великой От-
ечественной войне. в стенах школь-
ного музея проводятся музейные 
уроки, уроки мужества, экспонаты 
музея часто используются на класс-
ных часах, открытых мероприятиях, 
для написания итоговых учениче-
ских проектов. 

Учитель физической культуры 
школы № 2, руководитель поисково-
го отряда «Феникс» Ирина Жижина 
рассказала присутствующим о том, 
как ведётся патриотическое воспи-

тание учащихся этой школы. Здесь 
также создан волонтёрский отряд. 
Ребята помогают одиноким пожилым 
людям, наводят порядок на памятных 
и значимых местах Карабаша. 

С 2021 года учащиеся школы  
№ 2 вошли в состав Поискового 
движения России и стали «волонтё-
рами Победы». Приняли участие в 
поисковой экспедиции «Гайтолово» 
в Ленинградской области. Имен-
но на этих полях сражались и наши 
земляки, карабашцы. в результате 
экспедиции были обнаружены и при-
везены в школу интересные наход-
ки времён великой Отечественной  
войны. 

Активное участие школьники 
принимают в акциях «Своих не бро-
саем», «Добрые крышечки», «Пись-
мо солдату», «Открытка солдату на 
23 февраля», «Чистые игры».

Председатель местного отделе-
ния «Движения первых» Анастасия 
Коренёва, в свою очередь, отметила, 
что подобная работа патриотической 
направленности ведётся и в других 
образовательных учреждениях горо-
да. Многие карабашские школьники 
примкнули уже и к «Движению пер-
вых», а это значит, что патриотиче-
ское воспитание детей и молодёжи 
выходит в городе на новый уровень. 
в «Движении первых» системно и 
последовательно реализуются все-
российские социально значимые 
проекты по всем направлениям де-
ятельности и открываются возмож-
ности для персонального участия 
каждого ребёнка, вне зависимости от 
его места проживания, особенностей 
и возможностей здоровья. 

Так, в числе флагманских про-
ектов Движения по патриотиче-

скому воспитанию всероссийская 
военно-патриотическая игра «Зар-
ница 2.0»; всероссийский проект 
«Хранители истории», который 
объединяет отряды и движения По-
стов № 1, подростковые поисковые 
отряды, отряды проекта «Без срока 
давности». в рамках проекта «Мы 
— граждане России» детям, достиг-
шим 14-летия, вручаются паспорта 
в торжественной обстановке. 

— всё, что касается воспитания 
в рамках «Движения первых», — 
это про воспитание гражданина и 
патриота, вне зависимости от того, 
какую он выберет для себя стезю. 
Очень важно, чтобы мы смогли вос-
питать зрелую, самостоятельную 
личность, человека, который смо-
жет делать выбор, исходя из своей 
внутренней позиции, в том числе 
в условиях агрессивной борьбы за 
мировоззрение наших детей, кото-
рая идёт сейчас. Чтобы при любых 
обстоятельствах он выбирал свою 
страну, её интересы, жил и работал 
во имя своей Родины, — отметила 
Анастасия Коренёва.

Председатель городского Совета 
ветеранов Тамара Плетнинцева со-
общила, что совет много лет ведёт 
работу по патриотическому вос-
питанию молодёжи. Раньше орга-
низовывали и проводили встречи 
школьников с участниками вели-
кой Отечественной войны, сейчас 
— с тружениками тыла. Участники 
ветеранского движения принима-
ют самое активное участие в ор-
ганизации шествия Бессмертного 
полка. Совет ветеранов помогает 
школьникам организовывать и под-
держивать работу школьных музе-
ев. Также при непосредственном 
участии ветеранов и школьников 
были собраны и подготовлены ма-
териалы о карабашских участниках 
великой Отечественной войны для 
двух томов «Книги памяти».

— На сегодняшний день мы 
можем с радостью отметить, что 
патриотизм, нравственность, все 
наши национальные ценности воз-
вращаются на своё место. Мы, 
старшее поколение, сейчас раду-
емся тому, что видим перед собой 
молодёжь, которая заинтересована 
в будущем России. Сейчас задача 
ветеранов, родителей, учителей 
— добиться того, чтобы молодое 
поколение поняло, что Россия и 
только Россия может дать то вели-
кое счастье, к которому стремится 
человек, — сказала Мария Ниж-
никова, член Совета ветеранов, 
педагог школы № 1, более 20 лет 
занимающаяся патриотическим 
воспитанием школьников.

в завершение встречи участни-
ки все вместе дали определение 
слову «патриотизм», каждый вло-
жил в него всё самое доброе, луч-
шее и светлое.

Наталья Зарифова, 
главный редактор газеты 
«Карабашский рабочий»

Сейчас происходят 
глубочайшие изменения 
в жизни общества, и 
одним из центральных 
направлений работы 
с подрастающим 
поколением, в том 
числе и со стороны 
ветеранских 
организаций, становится 
патриотическое 
воспитание. 

Есть необходимость вернуть-
ся к лучшим традициям нашего 
народа, к его вековым корням, 
таким вечным понятиям, как род, 
родство, Родина. И не случайно 
форум воспитательных практик 
в Увельском районе с участием 
руководителей районного совета 
ветеранов, начался со знакомых 
всем нам слов песни: «С чего 
начинается Родина? С картинки 
в твоем букваре, с хороших и 
верных товарищей, живущих в 
соседнем дворе…». 

Мероприятие проходило на 
площадке Увельской средней 
школы № 2, в нем приняли уча-
стие советники директоров по 
патриотическому воспитанию, 
председатели первичных отде-
лений «Движения первых» из 
16 школ района, заместители 
директоров по воспитательной 
работе, психологи школ и, ко-
нечно, дети. Открыла форум 

директор школы Вера Алек-
сандровна Андриасян, объ-
явив минуту молчания в память 
о погибших в «Крокус Сити 
Холле». К участникам фору-
ма обратилась председатель 
районного Совета ветеранов 
Нина Васильевна Пуцунтян, 
отметив важность воспитания 
настоящих патриотов страны. 
Она подчеркнула, что семья, 
школа, общественность, лите-
ратура, искусство — главные 
инструменты для решения этой 
поистине исторической задачи. 
Заинтересованы в этом все, кто 

душой болеет за будущее свое-
го Отечества. Всех нас объеди-
няет одно — желание сделать 
воспитательный процесс в шко-
ле интересным и полезным для 
всех его участников.

На форуме были организо-
ваны площадки и секции для 
школьников, педагогов, заме-
стителей по воспитательной ра-
боте и советников директора по 
воспитанию и взаимодействию с 
детскими общественными объ-
единениями школ района. На 
каждой из них был представлен 
опыт воспитательной работы 

школ Увельского района, а так-
же общественных организаций.

На площадке школьного му-
зея, важнейшего звена в много-
плановой задаче воспитания 
патриота, побывала председа-
тель районного Совета ветера-
нов Нина Васильевна Пуцунтян 
и почетный гражданин района, 
заслуженный учитель РФ На-
дежда Васильевна Вараксина. 
Здесь состоялось открытие 
парты Героя. Присутствующие 
узнали о короткой, но яркой 
жизни выпускников школы Пав-
ла Белоусова и Матвея Абащ-

кина, участников специальной 
военной операции, посмертно 
награжденных орденами Муже-
ства. Перед присутствующими 
выступила мама Павла, Любовь 
Семеновна Белоусова, воспи-
тавшая десятерых сыновей. Она 
прочитала ребятам стихотворе-
ние собственного сочинения о 
материнской любви к детям, о 
боли в материнском сердце.

Содержательными и инте-
ресными как для детей, так и для 
руководителей стали такие пло-
щадки форума, как тренинг «Кни-
гомания» — ты точно полюбишь 

читать!» (спикер Оксана Никола-
евна Мартюшева, заместитель 
директора Увельской школы № 
2), классная встреча «Энергия 
для жизни», вела которую руко-
водитель благотворительного 
фонда Екатерина Владиславов-
на Зырянова, тутореал «Ме-
диа-группа» с председателем 
молодежной общественной па-
латы района Анной Владимиров-
ной Непочатовой.

В районе сложилась добрая 
традиция взаимодействия пер-
вичных ветеранских организаций 
с образовательными учреждени-
ями. Районный совет ветеранов 
благодарит местное отделение 
«Движения первых» и руковод-
ство школы № 2 за безупречную 
организацию и проведение фо-
рума воспитательных практик, 
который стал ещё одной сту-
пенью мастерства педагогов и 
дальнейшего взаимодействия 
ветеранов и образовательных 
организаций.

В продолжение рассказа о 
воспитательных практиках в 
Увельском районе читайте на 
8-й странице сегодняшнего но-
мера публикацию «Всё начина-
ется с малой родины».

Ветераны Чебаркульского района приняли участие  
в заключительной встрече шестой смены сборов учащихся 
10-х классов и студентов техникума Карталинского, 
Варненского районов и Верхнего Уфалея.

Ребята осваивали програм-
му занятий по основам военной 
службы на учебных сборах Цен-
тра «Авангард» по основам во-
енной службы в Чебаркульском 
гарнизоне. 

Наряду с занятиями обяза-
тельно уделяется время для 
встреч, посвященных сохранению 
исторической памяти, знакомства 
с экспозицией комнаты боевой 
славы гвардейского Оренбургско-
го казачьего танкового полка. 

Среди участников шестой 
смены сборов были представите-
ли Поискового движения России, 
поэтому организованный с руко-
водителями ветеранской орга-
низации Чебаркульского района 
диалог, был посвящен важности 

и сложности поисковой работы, 
необходимости преемственности 
поколений. 

Светлана Ивановна Колодки-
на в ходе «Разговора о важном» 
познакомила ребят с направле-
ниями проекта районного Со-
вета ветеранов «Чтобы память 
жила в поколениях», поделилась 
итогами поисковой деятельно-
сти по розыску без вести про-
павших и рассказала о создании 
«Книги памяти» участников Ве-
ликой Отечественной войны из 
Чебаркульского муниципального 
района. Интерес к книге вызвал 
огромное количество вопросов 
участников сборов: как создавал-
ся проект, чья была инициатива, 
как собирался материал, какие 

данные внесены в создаваемую 
Книгу и т.д.

Отдельной темой разговора 
стала поисковая деятельность 
совета ветеранов. Разговор со-
провождался фоторядом, в 
котором были представлены род-
ственники найденных без вести 
пропавших жителей района и их 
поездки к местам захоронений.

Основой ратных побед наше-
го народа является неразрывная 
связь тыла и фронта. Председа-
тель Совета ветеранов Тамара 
Леонидовна Самсонова акценти-
ровала своё выступление на по-
мощи участникам СВО жителями 
Чебаркульского района.

— Нет ни одного поселе-
ния, даже самого маленького, 
жители которого остались бы в 
стороне от общего дела. Только 
крепкий тыл создаёт предпо-
сылки к сохранению жизни на-
ших защитников и приближению 
скорой победы, — сказала она 
в заключение своего выступле-
ния.

— Большой вклад в защиту 
Родины вносят сегодня ветера-
ны и молодежь, предприятия и 
организации, продолжающие 
славные традиции Танкограда 
и Уральского добровольческого 
танкового корпуса, — отметил 
директор Центра «Авангард» 

полковник запаса Вадим Гали-
ахметов.

Тамара Самсонова и Светла-
на Колодкина приняли участие 
и во вручении свидетельств и 
памятных сувениров ребятам из 
Варненского, Карталинского рай-
онов, Верхнего Уфалея.

После сборов не было сре-
ди его участников ни одного че-
ловека, который бы сожалел о 
том, что почти неделю провёл в 
условиях, приближенных к воен-
ной службе. Каждая минута была 
наполнена учебой, соревнова-
ниями, общением, встречами. 
Трудности, как и положено, встре-
чались на каждом шагу, но они, 

благодаря чёткой и слаженной 
работе руководителей сборов, а 
также и самих ребят, преодолева-
лись, закаляли характер, веру в 
свои силы, вселяли уверенность. 
А главное — понимание того, что 
вот это и есть та профессия, кото-
рая учит защищать свою Родину. 
Видимо, поэтому были такими 
бурными и продолжительными 
аплодисменты в адрес команди-
ров взводов, когда Вадим Гали-
ахметов вручал им заслуженные 
Благодарственные письма.

Встреча ребят с ветеранами, 
состоявшаяся по приглашению 
заместителя директора Центра 
«Авангард»Игоря Михайлова, 
даст начало ещё одному направ-
лению совместной деятельности 
совета ветеранов и Чебаркуль-
ской танковой дивизии.

Форум воспитательных практик

Разговор о важном

Связь поколений
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Помогать людям — зов её сердца
Всемирный фестиваль молодежи в Сочи собрал 
более 20 тысяч участников из 190 стран, свыше 
пяти тысяч волонтеров. Одной из самых активных 
и многочисленных стала делегация Челябинской 
области — 60 человек представляли наш регион. 
Вместе с молодежью были приглашены и 
«серебряные» волонтеры. В их числе Олеся 
Васильевна Инокова — заместитель председателя 
совета ветеранов ЮУЖД, руководитель отряда 
добровольцев «Серебряная колея». 

— Я очень рада, что приня-
ла участие в таком грандиозном 
мероприятии, — делится своими 
впечатлениями Олеся Васильев-
на. — Это были незабываемые 
дни, очень яркие, наполненные 
встречами, разнообразными ме-
роприятиями.

И рассказывает о том, как 
улыбнулась ей удача: «Когда 
весной 2023 года был опубли-
кован указ президента о прове-
дении Всемирного фестиваля 
молодежи в Сочи, на платфор-
ме «Добро.ру» разместили 
информацию об условиях уча-
стия в нем волонтеров. Я ре-
шила попробовать. Прошла 
специальные курсы, тестирова-
ния, собеседования, конкурсный 
отбор…»

Потребовались месяцы под-
готовки. Но все получилось: ока-
залась в числе счастливчиков и 
была включена в состав деле-
гации от Челябинской области. 
Из 900 претендентов выиграли 
6 человек — «серебряных» во-
лонтеров.

— Считаю, нам очень повез-
ло, сформировалась очень друж-
ная команда, работоспособная. 
Молодые ребята инициативные, 
стремящиеся к познанию ново-
го, к достижению поставленных 
целей, доброжелательные. Они 
всегда старались помочь нам, 
ветеранам. Запомнилась встре-
ча нашей делегации с губерна-
тором области А. Л. Текслером. 
Обсудили вместе новые про-
граммы для молодежи, другие 
насущные вопросы. 

У волонтеров на фестивале 
была очень насыщенная рабо-
та. Ежедневно проходили сотни 
мероприятий, в них участвовали 
тысячи людей. Эти потоки надо 
было развести, помочь каждому 
найти свой павильон, разобрать-
ся в ситуации. Волонтеры отлич-
но справились со своей задачей.

— Фестиваль важен для 
меня и тем, что встретилась на 
этом форуме со своими друзья-
ми, коллегами — серебряными 
волонтерами из разных городов 
и селений нашей необъятной 
страны, — говорит моя собесед-
ница.— Мы вместе работали, об-

щались, старались поддержать 
друг друга.

Наверное, символично, что 
вместе с молодежью на этот фе-
стиваль были приглашены и ве-
тераны. Они, несмотря на свой 
возраст, сохранили в себе моло-
дость души, энергию, стремле-
ние дарить добро окружающим. 

Олеся Васильевна Иноко-
ва — тому пример. Она стала 
инициатором создания отряда 
добровольцев «Серебряная ко-
лея» на ЮУЖД, признанного 
одним из лучших объединений, 
является его руководителем. 
Отряд известен своими благо-
творительными акциями, поступ-
ками, «серебряные» волонтеры 
не оставляют без внимания ни 
одного нуждающегося в их по-
мощи. И не жалеют для этого 
ни сил, ни времени. «Я привык-
ла работать с людьми, мне это 
нравится», — признается Олеся 
Васильевна. Заметим. Среди 6 
миллионов волонтеров, заре-
гистрированных на платформе 
«Добро.ру» , О.В. Инокова вхо-
дит в первую тысячу самых де-
ятельных. 

Она родилась в шахтерской 
семье в городе Коркино. Росла 
очень активным ребенком. С 
малых лет участвовала во всех 
классных и школьных меропри-
ятиях, собирала металлолом и 
макулатуру, высаживала дере-
вья и кустарники — была чле-
ном общества охраны природы, 
помогала пожилым людям как 
юный тимуровец. И мечтала о 
путешествиях. Уж очень ей хоте-
лось посмотреть страну, увидеть 
мир. Потому после окончания 
школы решила поступить в же-
лезнодорожный техникум, пода-
ла документы на специальность 
«Радист в пассажирских поез-
дах». Как оказалось, этой специ-
альности уже не существовало, 
но железнодорожником наша 
героиня стала и посвятила этой 
профессии 39 лет. Начинала 
свою профессиональную карье-
ру начальником поезда — объ-
ездила всю страну, как в юности 
хотела. Инициативную молодую 
сотрудницу избрали секретарем 

комсомольской организации — 
здесь проявились ее организа-
торские способности, умение 
вести за собой людей. Многие 
бывшие комсомольцы — же-
лезнодорожники вспоминают то 
время, наполненное спортивны-
ми соревнованиями, культурно 
— массовыми и другими инте-
ресными мероприятиями. Много 
лет О.В. Инокова работала за-
местителем руководителя Южно 
— Уральской региональной ди-
рекции железнодорожных вок-
залов по кадрам и социальным 
вопросам. Очень ответственная 
должность, Олеся Васильевна, 
как всегда, умело справлялась 
со своими обязанностями. Ее 

заслуги отмечены многими госу-
дарственными и ведомственны-
ми наградами, присвоено звание 
«Почетный железнодорожник». 
Признается: никогда не пожале-
ла, что выбрала эту профессию, 
по ее стопам пошли и дети: сын 
и дочь тоже стали железнодо-
рожниками.

Когда настала пора идти на 
заслуженный отдых, ей каза-
лось: вот, наконец, отдохну, по-
живу для себя, появится больше 
свободного времени. И правда, в 
первый год на пенсии ходила по 
театрам, все спектакли посмо-
трела, но потом поняла: дома ей 
скучно, привыкла быть в обще-
стве, с людьми. И вот уже пять 

лет у Олеси Васильевны опять 
нет ни одной свободной минуты 
и снова она в гуще дел. 

— Я по двенадцать часов на 
связи, — улыбается она.— Ведь 
не только Челябинск, но и Маг-
нитогорск, Златоуст, Оренбург и 
многие другие города состоят в 
нашей организации. Постоянно 
приходится решать какие — то 
проблемы, объяснять.

Но это ей не в тягость, она 
радуется, если удалось кому—
то помочь, ответить на тот или 
иной вопрос. Более того, Оле-
ся Васильевна и других своих 
сверстников призывает к такой 
же активной общественной де-
ятельности. Считает: такие 

возможности на РЖД есть. К 
примеру, каждый может принять 
участие в конкурсе «Проводники 
хороших дел». Подать заявку и 
выиграть грант для реализации 
проекта по разным направлени-
ям: здоровый образ жизни, за-
щита природы, помощь детям, 
ветеранам и т.д. Многие вете-
ранские организации участвуют 
в губернаторских конкурсах, 
очень привлекателен всероссий-
ский конкурс «Молоды душой», в 
котором О.В. Инокова получила 
грант. Она приняла участие и в 
Международном грантовом кон-
курсе «Мы вместе», на который 
было подано 40 тысяч заявок, и 
стала полуфиналистом. 

— С каждым годом ряды во-
лонтеров расширяются, — го-
ворит Олеся Васильевна. — У 
каждого, видимо, есть зов серд-
ца помогать людям, дарить им 
свое тепло. У нас на РЖД дей-
ствует социальная программа, 
которая позволяет пенсионерам 
реализовать себя в различных 
сферах, быть активными. Не 
подозревала, что находясь на 
заслуженном отдыхе, смогу так 
же, как раньше, работать, жить 
делами своего коллектива. По-
сетить Байкал в рамках эколо-
гической акции «Чистые берега 
Байкала», побывать в Ростове-
на-Дону на форуме «Молоды 
душой», в Москве на слете во-
лонтеров. Так может каждый, 
благодаря огромной поддержке 
со стороны РЖД.

Председатель совета ветера-
нов ЮУЖД Владимир Викторо-
вич Шиманович считает, что ему 
повезло с заместителем. С Оле-
сей Васильевной вместе учились 
в железнодорожном техникуме, 
затем работали на различных 
участках железной дороги. И вот 
снова свела судьба.

— Она очень ответственна, 
а сколько инициативы прояв-
ляет, сколько интересных дел 
придумывает, — рассказывает 
Владимир Викторович. — В их 
числе слет трудовых династий 
в честь 90-летия образования 
ЮУЖД. Отряд «Серебряная 
колея» — это детище Олеси 
Васильевны. В целом возросла 
роль ветеранских организаций в 
жизни коллектива — это отмеча-
ют все. Представители старшего 
поколения принимают самое де-
ятельное участие во всех меро-
приятиях, оказывают поддержку 
в реализации многих социаль-
ных программ. И в этом немалая 
заслуга Олеси Васильевны Ино-
ковой.

Эльвира Гизатулина

Инициативную молодую сотрудницу избрали секретарем комсомольской 
организации — здесь проявились ее организаторские способности, умение вести за 
собой людей

У волонтеров на фестивале была очень насыщенная работа

Хочется поделиться 
мыслями и 
впечатлениями после 
выездного заседания 
президиума Совета 
ветеранов Увельского 
района. 

Сейчас, как никогда, важна 
тема патриотического воспи-
тания молодежи, школьников. 
Эта работа у нас на постоян-
ном контроле, и регулярно 
президиум встречается то с 
одним, то с другим коллекти-
вом первичных ветеранских 
организаций, именно на пред-
мет их взаимодействия с мо-
лодежью, со школами. Опыт 
лучших изучаем, обобщаем и 
пропагандируем. 

в очередной раз смотре-
ли, как в этом направлении 
работают первичка Красно-
сельского поселения и Крас-
носельская средняя школа, 
которая носит имя их земляка, 
героя великой Отечественной 
войны А.И. Кутепова. 

в гостях у красносельских 
школьников в этот день кроме 
нас были учащиеся Каменской 
средней школы, с которыми 
они постоянно обменивают-
ся опытом работы в рамках 
«Движения первых».

С первых минут пребы-
вания была видна хорошая 
организация, и хоть время ка-
никулярное, в школе кипела 
работа. Дети встретили и нас, 
и своих товарищей из Камен-
ской школы, караваем хлеба, 
испеченного в их столовой. 
После минуты молчания в 
память погибших наших со-
отечественников в «Крокус-
Сити», все вместе исполнили 
Гимн России. 

в районе во всех школах 
учебный день начинается с 
исполнения гимна. Не скрою, 
для нас, людей старшего по-
коления, все это было очень 
трогательно. Чего греха таить, 
частенько можно слышать в 
адрес современной молодежи, 
нелестные эпитеты: мол, по-
терянное поколение, ничего 
святого для них нет, не чтут 
память предков, не уважают 
старших… С уверенностью 
могу говорить, в нашем райо-
не нет таких ребят! 

Надо было видеть как горе-
ли глаза у учащихся, когда они 
проводили для нас экскурсию, 
рассказывали о материалах 
своего школьного музея, где 
собраны богатейшие, даже 
можно сказать древнейшие 
экспонаты, по которым можно 
изучать не только быт наших 
прежних поколений, но и всю 
историю знаменитого села, 
самого можно сказать, рево-

люционного, боевого в Увель-
ском районе.

Истоки этой истории села 
— в 1832 году, когда граф 
Николай Мордвинов полу-
чил земли на Урале за заслуги 
перед царем, и пешим обозом 
привел из Тамбовской губер-
нии на Урал крепостных сво-
их крестьян, где и основал два 
села Николаевка и Мордви-
новка.

в 1918 году через Нико-
лаевку проезжал красный ко-
мандир василий Блюхер, он 
выступил с пламенной речью 
на крыльце Народного дома. И 
в красную армию записались 
сразу не менее 500 человек, 
все они ушли с ним на граж-
данскую войну. И с этого же 
времени село стало называть-
ся Красным. Есть в селе улица 
в. Блюхера.

Многие не вернулись из 
боев. Есть в селе памятник 
этим землякам. А есть там 

еще заимка Спиркина, улица 
Спиркина. Кто такой? А это не 
менее легендарный для села 
человек: Спиркин Анатолий 
васильевич, директор совхо-
за Красносельский, лучшего 
в районе в семидесятые годы. 
И с 1970 года село стало назы-
ваться Красносельским. 

Об этих и многих-многих 
других фактах истории зна-
менитого села можно узнать 
в школьном музее, одним из 
вдохновителей и основателей 
которого стала бывшая учи-
тельница истории, а потом 
директор школы Тамара Ильи-
нична Летягина.

Школа в селе была осно-
вана в 1909 году. Долго юти-
лась в маленьком деревянном 
здании. Новое — красивое и 
благоустроенное — здание 
построили в 1976 году. По-
явилась возможность органи-
зовать музей. все экспонаты, 
все воспоминания о прошлом 

села, все фотографии, видео 
материалы — все собирали 
всем селом, ветераны вместе 
со школьниками. И не пона-
слышке историю своего села, 
его людей, его героев знают 
бывшие и сегодняшние учени-
ки школы, молодежь села, по-
тому, что они и есть те самые 
собиратели, основатели, офор-
мители музея. 

Неблагодарное это дело, 
словами описывать содержа-
ние того или иного музея. Это 
надо видеть своими глазами, 
слушать своими ушами, со-
переживать тому, что расска-
зывают нам стенды, картины, 
документы, собранные здесь. 
Наконец, надо видеть, что и 
как рассказывают нам дети, 
своеобразные служители му-
зея, изучившие эти материа-
лы. Здесь проводятся уроки 
мужества, встречи с ветера-
нами войны и труда, лучшими 
людьми села. И, вы знаете, 

дети, с которыми нам дове-
лось провести полдня в селе 
Красносельском, показались 
нам какими-то особенными, 
какими-то вдохновленными, 
что ли, они чувствуют свою 
сопричастность ко всему, что 
делают их родители, их стар-
шие земляки. Они знают через 
какие трудности им довелось 
пройти, они знают, как до-
стается честный хлеб людям 
труда. в этой школе учатся 
дети многих национально-
стей: русские, таджики, укра-
инцы, узбеки, татары — и все 
они ладят друг с другом. У 
них одни мечты, одни планы, 
одни игры, общие цели. И это 
не может не радовать. Причем, 
как рассказали нам на встрече 
учителя, через детей меняет-
ся и отношения их родителей 
друг к другу, к школе и в це-
лом к жизни в этом селе. 

вот, я думаю, с этого и на-
чинается воспитание патри-

отизма в каждом маленьком 
человеке, в каждом сердце. 
Начинается с любви, с добро-
ты, с чувства ответственности 
за общее дело, сопричастность 
к большому общему делу. На-
чинается с единения со сво-
им народом. Красносельцы 
совместной работой стар-
шего поколения, ветеранов, 
школьного педагогического, 
родительского и детского кол-
лективов как раз, этого и до-
биваются. И в результате во 
взрослую жизнь выходят гра-
мотные молодые люди, с до-
брыми сердцами, готовые не 
только выполнить любые воз-
ложенные на них обязанности, 
но и взять на себя инициативу 
в каждом деле, повести за со-
бой, готовые защитить правое 
дело и свою Родину.

Ольга Суворова,
член президиума  

Совета ветеранов 
Увельского района

всё начинается с малой родины



«Спасибо героям, спасибо солдатам…»
В Нязепетровске стал 
уже доброй традицией 
ежегодный конкурс чтецов, 
организованный районным 
Советом ветеранов. В этом 
году конкурс расширен 
и преобразован в фестиваль 
под названием «Спасибо 
героям, спасибо солдатам, 
что мир подарили тогда, 
в сорок пятом». 

Конкурсанты из сельских поселе-
ний участвовали заочно — они при-
слали видеозаписи. Жюри в составе 
председателя районного Совета вете-
ранов С.В. Зотовой, ветеранов педаго-
гического труда В.П. Батраковой, О.О. 
Сафиулиной, Н.А. Григорьевой, заве-
дующей читальным залом районной 
библиотеки М.А. Цыпышевой и главно-
го редактора газеты «Нязепетровские 
вести» З.М. Хакимовой предстояло 
определить победителей в трех номи-
нациях: «Конкурс стихов поэтов-фрон-
товиков», «Национальная культура» 
(выразительное чтение стихов на род-
ном языке) и «Песни на стихи поэтов-
фронтовиков». 

Самым читаемым стало стихот-
ворение Ю. Друниной «Зинка» — его 
выбрали три конкурсанта. А всего в но-

минации «Конкурс стихов поэтов-фрон-
товиков» выступили 10 участников. 

Слезы не раз набегали на глаза 
жюри и участников конкурса в ходе 
эмоционального чтения произведений 
поэтов-фронтовиков. Старания конкур-
сантов, выступавших в номинации «Кон-
курс стихов поэтов — фронтовиков», 
жюри отметило двумя первыми места-
ми. Их обладателями стали Наталья 
Владимировна Гусева, исполнившая 
«Нас двадцать миллионов» Р. Гамза-
това с использованием видео шествия 

Бессмертного полка в Нязепетровске, и 
глава Гривенского сельского поселения 
Владимир Михайлович Леонов, про-
читавший наизусть отрывок из поэмы 
А.Твардовского «Василий Теркин».

В номинация «Национальная культу-
ра» было всего три участника. Первое 
место заняла Гульсима Мавлетовна Ах-
метьянова из д. Аптрякова, приславшая 
на конкурс видео с исполнением стихот-
ворения М. Карима «Тяжелый снег идет 
три дня» на башкирском языке, второе 
— Гульнур Хамидулловна Рахматулли-

на из Нязепетровска, третье — Альфия 
Закирьяновна Ахметьянова из Аптряко-
ва. Хотя для части членов жюри язык, 
на котором исполнялись стихи, был не-
знаком, эмоции чтецов передали всю 
трагичность и героизм, описываемые в 
произведениях. 

Номинация «Песни на стихи поэтов-
фронтовиков», напротив, стала самой 
многочисленной — 14 участников, это 
и солисты, и коллективы. Победителем 
стал народный ансамбль «Ляйсан» (ру-
ководитель Роза Низамовна Мухарамо-

ва) из с. Арасланово Нязепетровского 
района с песней «Солдаты» на стихи 
Роберта Ахматжанова. 

В этой же номинации участвовали 
восемь исполнителей, практически все 
они стали призерами конкурса. Облада-
тельницей одного из первых мест ста-
ла О. М. Кислова из с. Шемаха. Жюри 
оценило исполнительское мастерство 
Ольги Михайловны и ее творческую за-
думку: песню «Журавли» она исполнила 
на фоне плетения односельчанками ма-
скировочных сетей.

Специального приза была удостоена 
шестиклассница Полина Лобанова за 
исполнение песни «На безымянной вы-
соте». Полина была самой юной участ-
ницей конкурса и очень волновалась. 
Чтобы помочь ей справиться с этим чув-
ством, все дружно подпевали словам 
песни. 

Организаторы благодарят за участие 
ансамбли «Туган моннар» и «Шуранка», 
Андрея Владимировича Сорокина, Розу 
Гусмановну Юрпалову, Татьяну Алек-
сандровну Гладышеву, Рачиду Хатму-
ловну Сисанбаеву, Елену Николаевну 
Хуснутдинову, Татьяну Михайловну 
Лаптеву и Александру Михайловну По-
скребышеву, Любовь Владимировну 
Сельницину. 

Зульфия Хакимова

10 ВЕТЕРАН УРАЛА
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ВЕТЕРАН УРАЛА

 22 апреля отмечает день рождения 
Николай Николаевич Канышев, предсе-
датель Совета ветеранов Ашинского райо-
на. 
 24 апреля — день рождения Нины 

Константиновны Суховой, председателя 
«Блокадного братства». 
 27 апреля — день рождения Раисы 

Ивановны Комаровой, многолетнего руко-
водителя областной общественной органи-
зации реабилитированных граждан и лиц, 
пострадавших от политических репрессий.
 28 апреля — юбилей Аллы Иоси-

фовны Чернецовой, заведующей канце-
лярией областного Совета ветеранов.
 29 апреля отмечает день рождения 

Людмила Владимировна Кайгородо-
ва, председатель Челябинской областной 
общественной организации реабилитиро-
ванных граждан и л и ц , 
пострадавших от по-
литических репрес-
сий.

ванных граждан и л и ц , 
пострадавших от по-
литических репрес-

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Тренер для всех возрастов
Кизильские борцы привезли 
бронзовую награду с 
первого открытого турнира 
Оренбургской области по 
греко-римской борьбе, 
посвященного памяти 
воинов-интернационалистов. 

В соревнованиях приняли участие 
240 юных борцов из Оренбургской, 
Самарской, Курганской, Челябинской 
областей, Башкортостана, Татарста-
на, Мордовии, Удмуртии и Казахстана. 
Челябинскую область представляли 
борцы из Аргаяшского района и Гранит-
ного сельского поселения Кизильского 
района. 

Воспитанник тренера Темирхана 
Хайдаровича Хасанова из Гранитного 

сельского поселения Идель Кинзябула-
тов, победитель прошлогоднего первен-
ства Челябинской области и бронзовый 
призер УрФО-2023, из всех проведен-
ных поединков проиграл только казах-
станскому сопернику и в итоге занял 
третье место в своей категории, став 
бронзовым призером турнира.

Темирхан Хайдарович Хасанов — 
председатель первичной ветеранской 
организации Гранитного сельского по-
селения. Он не только занимается с 
юными борцами, но и ведет активную 
работу с людьми старшего поколения, 
участвует вместе с ними во всех спор-
тивных и культурно-массовых меропри-
ятиях района, занимая призовые места. 

М.Г. Хамитов, председатель
Кизильского райсовета ветеранов

В физкультурно-
оздоровительном 
комплексе в Кулуево 
прошло открытое 
первенство Аргаяшского 
района по стрельбе 
из пневматической 
винтовки «Меткий 
стрелок-2024». 

В этом году турнир второй по 
счету, он посвящен землякам — 
участникам спецоперации.

Открывая соревнования, 
председатель районного Со-
брания депутатов, руководи-
тель фракции «Единая Россия» 
Люция Юсупова пожелала всем 
стрелкам твердой руки и зоркого 
глаза. А председатель районно-
го совета ветеранов Светлана 
Кондратьева подчеркнула: пу-
бликация о турнире вместе с 
гуманитарным грузом попадет 
на передовую, к нашим ребятам. 
«Поэтому, уважаемые участники 
соревнований, давайте поста-
раемся не подвести наших бой-
цов», добавила она. Прозвучали 
также приветственные слова в 
адрес всех спортсменов от гла-
вы района Игоря Ишимова и 
депутата Законодательного Со-
брания области Павла Киселева.

В открытии состязаний уча-
ствовал и первый заместитель 
председателя областного Сове-
та ветеранов, полковник Алек-
сандр Дегтярь. Обращаясь ко 
всем участникам и гостям тур-
нира он сказал:

— Наша Родина снова в 
опасности, и на ее защиту 
встали не только физически 
крепкие, но и сильные духовно 
мужчины. Настоящие мужики 
— отважные, честные и ответ-
ственные. Среди таких немало 
и наших земляков-южноураль-
цев, ваших близких и знакомых. 

Каждый из них достоин и нашей 
поддержки, и нашего глубокого 
уважения.

Турнир проходил при не-
посредственном участии рай-
онного отделения «Боевого 
братства», Поискового движе-
ния России, и аргаяшских каде-
тов. Поэтому главным судьей 
был избран Мударис Сиражит-
динов, его помощником — Ка-
мил Зайнуллин, а секретарем 
соревнований — Сергей Шама-
рин.

На огневом рубеже — быв-
ший байрамгуловский глава 
Юрий Ермолаев. По регламенту 
соревнований каждому стрелку 
положено сделать три пристре-
лочных, пробных выстрела, и 

10, идущих в личный и команд-
ный зачет. Оружие — пневма-
тическая винтовка, расстояние 
до мишени — десять метров. 
Стрельба поочередно из поло-
жения лежа и стоя. Выполнив 
задание, Юрий Васильевич, 
вместе с другими, подходит к 
стрелковому стенду. Отрица-
тельно качает головой. Что, 
плохо, осторожно спрашиваю 
я. «Пять лет назад, когда был 
главой поселения, на районной 
спартакиаде стрелял лучше. 
А сейчас — максимум оценка 
«удовлетворительно», катего-
рично заявляет спортсмен.

В этом году кроме ветера-
нов, депутатов и молодежных 
активистов сельских поселе-

ний, участвовали и школьники. 
В команде худайбердинских 
стрелков это девятиклассница 
местной средней школы Ана-
стасия Андарьянова. Стреляет 
Настя второй год подряд. Но, 
если в прошлом году девушка 
выступила, по ее словам, сла-
бо, то нынче даже сама себе 
удивлена — 109 очков. А вот 
глава поселения Елена Фила-
това, напротив, отнеслась к 
успеху партнера по команде 
совершенно спокойно. «Мы все 
тренировались перед турниром. 
По возможности, конечно», от-
метила она.

Вообще, худайбердинцы 
приятно удивили всех. Лучший 
результат в личном зачете сре-
ди всех молодых стрелков по-
казал молодой рабочий Эмиль 
Ураксин — 150 очков. Его отец 
Ромазан — ветеран труда и 
спорта, как и глава поселения, 
набрали по 135 баллов. Плюс 
109 от Насти Андарьяновой. 
В итоге — 529 очков, второе 
общекомандное место.

Чемпионами турнира ста-
ли аргаяшцы. Глава поселения 
Андрей Пайко, ветеран право-
охранительных органов Эдгар 
Гайнуллин, спортинструктор Ру-
стам Кульмухаметов и одиннад-
цатиклассник Денис Исмагилов, 
в сумме набрали 530 баллов.

Хозяева состязаний, кулуев-
цы стали третьими. Команда в 
составе главы Акрама Альму-
хаметова, молодежного лидера 
Марселя Кучукова, ветерана 
труда Юрия Бортникова и вы-
пускницы 9 класса Кулуевской 
СОШ Эвелины Рамазановой, в 
сумме набрала 444 очка.

Все победители и призеры 
командных соревнований из 
рук организаторов — районно-
го совета ветеранов и «Боевого 
братства» удостоены медалей и 
почетных грамот, в личном за-
чете — почетных грамот. Кроме 
того, чемпионы турнира — арга-
яшцы, награждены также двумя 
кубками — от областного и рай-
онного советов ветеранов.

Павел Букин, фото автора

Меткие стрелки 
из Аргаяша

Мастерство и сноровка
Соревнования 
по настольному теннису 
среди ветеранов, 
посвящённые Всемирному 
дню здоровья, прошли в 
Верхнем Уфалее

Самой возрастной их участни-
це скоро исполнится 79 лет, среди 
мужчин самому старшему участни-
ку — 76 лет. Несмотря на возраст 
участников, их неутомимый спортив-
ный дух заставлял восхищаться.

Любители настольного тенниса  
показали не только высокий уро-
вень физической подготовки, но и  
продемонстрировали  мастерство 
владения ракеткой  и поразитель-
ную сноровку. Игроки  с ловкостью 

отбивали мячи, а состязания стали 
захватывающим мероприятием, где 
для многих были важны не победа, 
а участие. Море улыбок, задора и 
позитива подарили соревнования 
спортсменам и болельщикам.

Среди женщин  верхнюю сту-
пеньку пьедестала заняла Наталья 
Алексеева,  «серебро» завоевала 
Любовь Карпухина, «бронза» доста-
лась Наталье Евсеевой.

Среди мужчин первое место за-
нял Михаил Зуев, второе- Сергей Ко-
зырев,  третье — Марсил Шавалеев.

Победители получили заслужен-
ные  награды: медали, дипломы и 
подарки.

Но самое главное, что каждый 
участник унес с собой заряд по-
зитивных эмоций, удовольствие от 
игры и уверенность в собственных 
силах. Эти соревнования стали 
прекрасным доказательством того, 
что возраст не  является  помехой 
для занятий  спортом.  Ветераны  
показали   пример целеустремлен-
ности  и  любви  к здоровому об-
разу жизни. 

В очередной раз артисты 
Челябинской областной 
филармонии порадовали 
ветеранов района своим 
творчеством. 

В этот раз в концерте приняли 
участие артисты Челябинской фи-
лармонии Рустам Зайченко и дуэт 
Николая и Яны Игнатьевых. В тече-
ние часа зрители были погружены 

в атмосферу молодости, наслажда-
лись наполненными смысла песня-
ми, танцевальными ритмами своей 
юности.

«Ветеранские встречи» — мас-
штабный фестиваль для старшего 
поколения, который осуществляется 
Челябинской областной филармо-

нией при поддержке губернатора 
области и областного Совета вете-
ранов. Для людей старшего поколе-
ния такие выступления становятся 
значимым событием, замечательной 
возможностью приобщиться к искус-
ству, отдохнуть под аккомпанемент 
хорошей живой музыки. Ветераны 

одаривали артистов аплодисмен-
тами, просили петь на «бис». Наде-
емся на дальнейшее плодотворное 
сотрудничество с творческим кол-
лективом Челябинской филармонии. 

Н.В. Пуцунтян, 
председатель районного 

совета ветеранов

«ветеранские встречи» в Увельском
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ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Храм в честь 
сошествия Святого 
Духа на апостолов 
в селе Теренкуль 
Красноармейского 
района Челябинской 
области отметил 
160-летний юбилей. 

История этого храма не-
вероятно драматична. Он был 
освящен 26 марта 1864 года. В 
1930-е годы закрылся, пустовал, 
лишь совсем недавно, в 2023 
году, перестал быть сельским 
клубом. Почему только сейчас? 
Как и кем он восстанавливает-
ся? Вспомним историю храма с 
момента освящения и до наших 
дней. 

Жители Теренкуля 
ходили пешком  
в Верхотурье

История селения Теренкуль 
берёт своё начало в XVIII веке. 
Самое раннее упоминание о 
нём, известное к настоящему 
времени, относится к 1756 году. 
Само слово «теренкуль» явля-
ется башкирским, означающим 
в переводе на русский язык 
«глубокое озеро». С таким на-
званием в Челябинской обла-
сти известно девять озёр и две 
деревни (вторая расположена в 
Октябрьском районе). 

На протяжении начального 
периода существования Терен-
куль относился к Бродокалмак-
скому приходу. Несмотря на 
исторические катаклизмы (Пуга-
чевщина, картофельный бунт...), 
деревня быстро росла, и к се-
редине XIX века численность её 
населения составляла уже 1400 
«душ обоего пола». Длительное 
время Теренкуль находился на 
самом юге Шадринского уезда и 
всей Пермской губернии.

14 июля 1857 года местные 
крестьяне стали ходатайство-
вать о постройке в селении 
собственной церкви, с образо-
ванием отдельного прихода. Та-
ковой и был открыт в июле 1859 
года. На первых порах все бого-
служения совершались в имев-
шейся часовне, а 22 мая 1862 
года, по благословенной грамоте 
архиепископа Пермского Не-
офита (Соснина), в селе Терен-
кульском состоялась закладка 
каменной церкви. Строитель-
ство шло на удивление быстро: к 
концу того же года церковь была 
уже «каменною клажею оконче-
на вся, кроме трёх крылец и двух 
верхних этажей колокольни». По 
благословенной грамоте епи-
скопа Екатеринбургского Митро-
фана (Вицинского) 14 марта (26 
марта по новому стилю) 1864 
года храм освятили.

Однопрестольная церковь 
с пятью куполами и колоколь-

ней была выполнена в формах 
эклектики и представляла собой 
характерный для того времени 
образец храмовой архитектуры. 
Работы по благоустройству хра-
ма велись и в дальнейшем: он 
был обнесён каменной оградой, 
а стены украшены живописью.

Первый глава вновь об-
разованной Екатеринбургской 
епархии епископ Нафанаил (Ле-
андров), посетивший Теренкуль 
в мае 1886 года, отмечал, что 
народ здесь «весьма усердный» 
и при встрече все прихожане (и 
мужчины, и женщины) стояли на 
коленях. Некоторые местные жи-
тели совершали паломнические 
путешествия как в Верхотурье, 
считавшееся относительно близ-
ким (около 500 вёрст!), так и по 
гораздо более отдалённым свя-
тым местам. Один человек (имя 
и фамилия которого за давно-
стью лет забылись) сходил даже 
в Иерусалим, потратив на это 
три года.

Из всех клириков в Теренкуле 
дольше всего прослужил Нико-
лай Виссарионович Словцов, 
который 13 лет состоял здесь 
псаломщиком и ещё 16 — диа-
коном, на псаломщической ва-
кансии. Его овдовевшая мать 
Сусанна Ивановна Словцова 
долгое время занимала при хра-
ме должность просфорни, а 

прибывший с ней младший сын 
Константин наверняка помогал 
при богослужениях брату до сво-
его отъезда на учёбу и во время 
каникул. 

Небесный 
покровитель 
Теренкуля

В 1912 году (после окон-
чания Тобольской духовной 
семинарии) Константин Виссари-
онович Словцов стал священни-
ком (рукоположение состоялось 
в Христорождественской церкви 
Кыштымского завода) и опреде-
лён в Полевской завод, а пример-
но через год переведен в село 
Егоршинское Ирбитского уезда 
(ныне — город Артёмовский 
Свердловской области). Здесь 
в августе 1918 года он вместе 
со священниками всех окрест-
ных сёл принял мученическую 
кончину от своих карателей. Ре-
шением Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви от 17 
июля 2002 года иерей Константин 
Словцов был прославлен в Со-
боре новомучеников и исповед-
ников Российских. Думается, что 
православные жители Теренкуля 
(и всей Челябинской епархии) 
вполне могут считать его своим 
небесным покровителем.

После некоторой передышки, 
наступившей после окончания 

Гражданской войны, натиск без-
божного государства на Церковь 
с конца 1920-х годов резко уси-
лился. Одновременно с коллек-
тивизацией и раскулачиванием 
властями была развернута по-
всеместная кампания по за-
крытию храмов. Из протокола 
общего собрания граждан села 
Теренкуль Бродокалмакского 
района от 5 февраля 1930 года: 
«Постановили: считать, что пе-
реустройство деревни на рель-
сы сплошной коллективизации 
несовместимо с существова-
нием церкви, как очага религи-
озного дурмана. Постановляем 
единогласно закрыть церковь и 
передать здание сельсовету для 
приспособления под культурную 
работу».

После этого теренкульский 
храм более 20 лет практически 
пустовал, используясь лишь в 
качестве зерносклада. Одна из 
современных прихожанок вспо-
минает слова матери о том, что в 
военные годы в церкви хранили 
зерно, а со стен на людей про-
должали глядеть «божоночки» 
(то есть святые с фресок).

В дальнейшем, однако, зда-
нию нашли иное применение, 
при этом изуродовав его до не-
узнаваемости. Примерно в 1952 
году церковь взялись переделы-
вать под клуб, сломав при этом 

купола и верхнюю часть коло-
кольни (в нижнем ярусе которой 
был тогда оборудован радио-
узел). Центральную часть пона-
чалу хотели сверху разобрать, 
сравняв по высоте с трапезной. 
Пробовали взорвать — в близ-
лежащих домах стекла полопа-
лись, а из храма ни один кирпич 
не выпал. В итоге планы при-
шлось изменить; центральную 
часть разделили перекрытием 
на два этажа, поместив наверху 
библиотеку. Во второй половине 
1980-х годов здание в очередной 
раз переделали — колоколь-
ню разобрали ещё больше, на 
месте радиоузла сделали ки-
нобудку, весь клуб заново ош-
тукатурили. В таком виде всё 
продолжало оставаться вплоть 
до самого последнего времени.

В марте 2000 года верующие 
Теренкуля и близлежащих дере-
вень обратились в Челябинскую 
епархию с просьбой зарегистри-
ровать православный приход, в 
связи с отдалённостью от дей-
ствующих храмов.

Под молитвенный дом по-
началу использовался детский 
сад, который построили в на-
чале 1990-х годов и уже успели 
полностью подготовить к приёму 
детей, однако из-за развала со-
вхоза так и не открыли. Но потом 
верующим вернули здание церк-

ви (переведя клуб в другое по-
мещение), которые собирались 
взяться за её восстановление.

К сожалению, из-за насту-
пившей в результате «лихих 
девяностых» разрухи, люди (в 
том числе церковные активисты) 
вскоре стали покидать Терен-
куль. Здание церкви семь лет 
пустовало, потом туда вернулся 
клуб.

Точка в затянувшейся 
истории

Повторное возрождение в 
Теренкуле церковной жизни на-
чалось с того, что осенью 2019 
года, по инициативе митрополи-
та Григория, в Челябинской ми-
трополии стал реализовываться 
проект по восстановлению на 
селе полуразрушенных храмов. 
Всем городским приходам нужно 
было выбрать себе по одной та-
кой церкви.

В итоге храм Сошествия 
Святого Духа было поручено 
восстанавливать настоятелю 
челябинского храма Иоанна 
Воина иерею Павлу Курбатову, 
предки которого были родом 
из Теренкуля. 24 октября 2019 
года состоялось первое офици-
альное посещение Теренкуля 
отцом Павлом, во время кото-
рого он встретился с жителями 
деревни, обсудив дальнейшую 
судьбу храма. А дальше всё по-
шло своим чередом: 29 февра-
ля 2020 года здесь состоялось 
первое крещение, 21 июня 2021 
года — первая литургия, 22 
июля 2021 года была освящена 
главная храмовая икона в честь 
Сошествия Святого Духа на апо-
столов.

Началу работ по восстанов-
лению храма на протяжении трёх 
с половиной лет препятствовало 
то обстоятельство, что здание 
продолжал занимать клуб. Точ-
ку в этой затянувшейся истории 
(участникам которой пришлось 
пройти через несколько судов) 
в июне 2023 года поставило 
окончательное подписание всех 
необходимых документов о пе-
редаче здания, занятого клубом, 
в собственность православного 
челябинского прихода в честь 
святого мученика Иоанна Во-
ина. Тем временем в здании 
храма ныне уже полным ходом 
ведутся ремонтно-отделочные 
работы, которые совмещаются 
с богослужениями. В последних 
принимает участие всё больше 
местных жителей, которые и 
сами (без участия священника) 
регулярно собираются здесь на 
чтение акафиста.

Хочется верить в то, что уже 
начавшееся восстановление те-
ренкульского храма приведёт к 
возрождению и самого села.

Александр Колесов

Трудная судьба храма


